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KATANGA BUSINESS, CONGO RIVER, MOBUTU RCI

' ' de Thierry Michel dans la plaie .*',ffiLa camera
Iatine j'en f aisais un peu partout
clans le monde, Je suis arnvé au
(longo en 1991 et j ai croisé I'his-
tcire d'un très grand pays africain
clont d'ailleurs Frantz Fan.on, qui
€st un grand théoricien de Ia déco-
l')nisation, disait que I'AIrique a la
forme d'un revolver, mais la
r â.hêllâ o a<l la Tairo r'l'êSt aUSSi

|: plus grand pays francophone du

De nationalité belge, Thierry Michel est un cinéaste qui s'est épris d'amour pour
l'Afrique. tl a réalisé plusieurs films se rapportant au continent, plus particulièrement au
Congo. Et I'on citera notamment les films documentaires "Mobutu, roi du Zabe" et
"Congo river". Le dernier film qu'il présente à la XXIe édition du Festival panafricain du
cinéma et de la télévision de Ouagadougou (FESPACO 2OOg) est intitulé, "Katanga busi-
ness". C'est un film à travers lequel le réalisateur porte encore un regard critique sur la
gouvernance en Afrique en général, en République démocratique du Congo en particulier.
Dans cet entretien que nous avons eu avec lui, le mercredi 4 mars dernier à Ouagadou-
gou, Thierry Michel nous parle de son dernier film dont la toute première projection ù t tuilue, pdr 5d puputduun cr pdl
publique a eu lieu la veille même, dans la capitale burkinabè, grâce au FESPACO. $ son territoire, et c'est enTin un
@ô-._..-..'..|l|t....|...|..É^|.|.^a^Nl.I|w!inavqnttirêôôlfiê.lêri.hêecêciânlProoos recuelllls oar Laseina Fabrice 9ANOU pays qui regorge de richesses, tanl

Le Pays : Vous êtes à Oua-
gadougou dans le cadre du
FESPACO oùr vous présentez
votre dernier film. Parlez-
nous de ce film qui déjà fait'
du bruit.

Thierry Michel : Je suis un fidè-
le du FESPACO. Depuis 1993, j'ai
des lilms qui sonl présentés ici,
presque à chaque édition du FES-
PACO. La seule édition où je n'avais
pas de film dans la sélection, j'étais
membre du jury ofliciel. Mes films
les plus connus au Burkina sont
notamment "Mobutu, roi du Zai\e",
"Congo river". Je reviens avec un
nouveau film. On a réservé ce film
pour Ie Burkina Faso, en première
mondiale, avant de Ie sortir en
Europe et dans les autres festivals.
Ce film s'intitule "Katanga busi-
ness". C'est une grande saga
industrielle sur le nouvel eldorado
africain qu'est devenue la province
du Katanga. C'est une des gfandes
provinces de la République démo-
cratique du Congo, la plus riche en
minerais essentiels pour l'économiq
mondiale, que sont l'uranium, le
cuivre, le cobalt et bien d'autres
minerais. Aujourd'hui, après. les
élections et avec la paix en RDC,
arrivent des multinationales du'
monde entier pour ré-industrialiser
la province et surtout accaparer
les richesses minières. C'est tout
l'intérêt du film. J'ai suivi les grands
Datrons de I'industrie. notamment
un grand personnage central qui
est le gouverneur de la province du
Katanga, Moise Katumbi qui est un
richissime homme d'aftaires et qui
a beaucou,p de charisme. ll est
aussi Ie p4lilriQtaire et le président
du Tout-puissant Mazembé que
certains connaissent un peu de par
le football. C'est aussi un film sur
I'enjeu de l'économie que se livrent
à la fois les Occidentaux et les pays

Thierry Michel, réalisateur de

"Mobutn, roi du Zaiie" et de

"Katanga business"

asiatiques, l'lnde et surtout la Chine
qui sont arrivés en force au Congo
pour essayer de prendre posses-
sion des concessions et des
richesses minières. Un des grands
personnages esl ce grand patron
chinois, lvlonsieur l\,4in, qui arrive
avec ses 9 milliards de dollars et
qui essaie de prendre le dessus
dans ce grand monopoly de la
finance qui se joue au Katanga.
Mais il y a l'envers de la médaille
qui est la population congolaise, qui
est les mineurs, les creuseurs arti-
sanaux qui occupent par dizaines
de milliers les concessions minières
; ils sont chassés par les mullinatio-
nales dans une violence souvent
brutale. ll y a également les tra-
vailleurs dans Ies usines qui se bat-
tent, à travers des grèves, pour
obtenir un minimum de salaire, des
conditions de travail cohérentes. le

respect tout simplement parfois ;

ils sont réprimés.

Comme la plupart de vos
films, il s'agit encore d'un
documentaire. Pourquoi
avoir opté principalement
pour ce ggnr€ ?

lô d^.ilmôôt.irô d'.h^rd - parce
^,,ô ^'^.r 'tn des

genres fondamentaux du cinérna.
Dâr.ô dr!ô 

^âr 
lô d^^ilmô^t: .-etre, on

peut donner à l'Afrique un miroir
d'elle-mème, mais un miroir critique
de c-o nrr'clle êst pt nilê lês OefSOn-

nages du documentaire, quand on a
une dramaturgie suffisamment
forte et Ie sens de raconler des
histoires comme j'ai raconté lvlobu-
tu par Ie documentaire, prennent
une force incroyable, parce que ce
sont des personnages de Ia réalité.
ÂnrÀc lo.i6het ôct d'a,,tâ- --.*nr prus
imporlant : ce sera un débat esthé-
tique ou politique, économique qui
va s'en suivre. Pour une fiction,
j'aurais eu des di{ficullés de trou-
ver un personnage. un acteur aussi
fort que le maréchal Mobutu lui-
mêmê .lc nênse oilê lo r1nggp6g6-

taire avait sa force. une puissance
que peut-être une fiction n'aurait
nas ê|rÊ (l osl la mèmc ..nse avec
Katanga business. J'aurais fait une
Tiction sur ces grands capitaines
d'industrie qui règnent aujourd'hui
sur une partie de I'Afrique que cela
aurait été intéressant. lvlais ça
n'aurait pas la même vérité, Ie
même- crédi1, la même puis_sance.
de justesse de ces. personnAg.es.i:
que quand .je peux filmer dans dêej-'.|
situations comme un conseil des
ministres ou un conseil d'adminis-.
tration d'une grande multinationale.- .

Plusieurs de vos films se
rapportent au Congo. Y a-t-;'
il une explication particuliè-
re à cela ?

Peut-êire flile si i âvâis renconlré
un autre pays, par exemple
IAfrique du Sud il y a vingt ans,
j'aurais suivr toute son hisioire pen-
dant deux décennies. Le fait est
qu'à un moment donné, je f aisais

r'ronde, par sa population et par

clu sol que du sous-sol. Je me suis
cronc intéressé à ce pays. A partir
cle ce moment-là, on fait des
réseaux, des amitiés, on a une
connaissance et une expertise du

tays. Voiià, j'ai continué plutôt que
rrê mp disnÊrsâr dâns différents
pays af ricains. J'ai approfondi ma
connaissance d'un pays, j'en ai
lracé I'histoire à travers Mobutu,

'rne formelut UU LailC, J Vrr Ar rrAUs U

(le géographie et de mythologie,
ainsi que des récits tradittonnels.
dc la déeorrvertc drr nâvs à traverS
ra nrand' film .lô vn\/âôô nrr oel

Cango river eT aujourd'hui à traver
ce iilm sur res granos parrons oe
I inrlrrciria la nnrrrornarrr rJ Une pro-
rinne extrememcni richÊ leS Cfgu-
serrrs les irâvâillârrrs en orève... Je
dresse rrn ailtre nnrtrait d'une*'"Y"" *"
eulre Af ique aussi, c'est l'Afrique
industrielle, mais il s'agrt de la gran-
de industrie.

Mais de façon plus explicite.
quel est le message que
vous voulez donner. à tra-
vers votre dernier f ilm,
Katanga business ?

Que l'Afrique dort arriver à se faire
une révolution industrielle, une
révolution du développement. Que

. nécessairement elle aura besoin de
la rholdialisation, c'est-à-dire de
f;nancements et de capitaux qui
viendront de I'extérieur, mais
-qurèlle'doiT, poser les lois pour évi-
tér que cs soit de la prédalion et
ooui o!e'les Af ricains aient leur

l
part du .qâteau. Que les Africains
nâ c^iônt nac lac laic<vuo,ur,-,eies pour
cornpte du développement de'leur
pays et que ces richesséS doivent
aussi revenir aux Africains. C est-à-
direi qu'il faut empêcher la corrup;
tion, l'évasion par la frontière des
matières premières, sans contrôle.

T\t tTAtnT
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Que l'Afrique doit prendre son des-
tin en main. Ce film pose bien Ia
question de la gouvernance. Voilà
une nouvelle gouvernance à travers
Moïse Katumbi, exlrèmement
populaire et populiste, mais en
mème temps qui défend les inté-
rêts de sa population et qui peut
mettre de l'ordre quand les entre-
prises chinoises viennent. au
mépris du respect des travailleurs,
brutalement essayer d'exploiter
I'Af rique. Je veux aussi qu'il y ait un
nationalisme pour préserver
l'Âfrir rro .lôc nrÂ,4âlô'rrc

Hier (ndlr, mardi 3 mars
2009), a eu lieu la première
projection de votre film. Est-
ce que les réactions des
spectateurs vous donnent
espoir que Ie tilm ait un bon
itinéraire comme les précé-
dents ?

Le film commence sa carrière. Hier
.léià .lês nênç nnt réani n65iliyg-
ment. ll y en a qui voulaient le dit
russr udilù u auu E5 Pdyù. rvrarJ ra

carrière est déjà garantie en Euro-
pe, puisqu'il sort en, salle en Bel-
ninilc ct ên Frânee dânS trois
semaines, puis après !l va sortir
dans plusieurs autres pays. Ët il

aura sa carrière en DVD, de même
que sur les chaînes de télévision.

Chaque fois que vous parlez
de l'Atrique dans un film, on
voit bien que vous mettez
le doigt sur la plaie...

Absolument. Vous éles journaliste.
rappelez-vous Alberl Londres qui

disait que Ie journaliste doit mettre
Ia plume dans la plaie. IMoi je mets
ma caméra dans la plaie. Le journa-

Iiste ou le cinéaste est un intellec-
tuel crilique qui réfléchit le monde
et qui, souvent, dit les choses qui

déranncnt lc norrvoir C'est son
rôle. C'est quelque part un veilieur,
un gardien des valeurs universelles.

On pourrait aussi dire,Tue
vous aimez I'Afrique...

,l aime hien IAf riorrp ne toute
façon, je suis citoyen Cu mondr-.. je

Iais ti de la couleur de la peau et
i:i hocnin .lô lâ rân^^nt'^ d^-J u, uvJv,'l

autres cultures et en Afrique, jc me

sens cnez mor.

Enfin, quel regard portez-
vous sur le FESPACO, parti-
culièrement sur la présente
édition ?

lp FtrSPAtîô e'êql cê orâncl festiVal

panafricain, incontournable, le ren-

dez-vous que je ne peux manquer

^ 
ô<l lô l;ô', rlô l'é.L^-^^Putçu vuç uu I uurrdrrvv'

de la découverte du cinéma af ri-
cain. du cinéma d'Afrique, de Ia

rencontre avec Ies cinéastes, d'un
public, d'un véritable public. C'est
une grosse caisse de résonance sur
le monde entier. Le succès de bon
nombre de films démarre souvent
par le FESPACO.

Mais, cetle édition a quelques difli-
cullés organisationnelles, dont j'ai
été victime comme toul le monde.

Mon fi_lm n'a pas passé à l'heure : le
public a dû patiemmeni attendre
durant deux heures. Pour une
avant-première mondiale, qu'on
présente le Tilm avec deux heures
de retard, c'est inadmissible I Les

choses se passent comme je n'ima-

ginais pa_s que ce pouvait encore se
naçspr T)onc il v a vrâiment un

effort énorme à Jaire. Le festival ne

doit pas reculer, il doit avancer tr


